
! ! ! !本报讯（通讯员 陆泽昭 记
者 江跃中）近日，!"名上海边防
武警战士收获国家人力资源和社
会保障部认证的职业资格证书，
为他们的警营生涯和未来退役后
的就业道路，奠定了良好的基础。

! ! ! !本报讯（记者 施捷）继去年
#"月本市报告 #例人感染 $!%&

禽流感病毒确诊病例之后，市卫
生计生委昨天在其官网上再次通
报 #例新的人感染 $!%&病毒确
诊病例。

患者张某，男，'&岁，上海市
户籍，于今年 #月 #!日确诊，现
正在积极救治中。

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）昨天
下午，中国（上海）智能终端安全
高峰论坛在上海召开。高峰论坛
上，中国首个智能终端安全产业
联盟正式发起成立，并将落户浦
东张江高科技园区。

联盟单位包括中兴通讯、腾
讯、哈尔滨工业大学、中国信息通
信研究院等。

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中）前
天，上海市新四军历史研究会“老
战士合唱团”，来到上海警备区某
团摩步三营，为“南京路上好八
连”所在部队作慰问演出，并赠送
了由新四军老同志编写的励志读
物《理想在我心中》#!(编。

! ! ! !本报讯（记者 金志刚）虽然
离 ")#*年春运开始还有半个月
时间，但铁路退票已逐渐增多，目
前上海地区日均退票量已达
!)))张左右，这一数字预计还会
增加。业内人士分析，大量退票的
产生，既与每年春运总会产生大
量退票的规律有关，又与今年预
售期拉长、退票规定改变等因素
密切相关。
数据显示，近日来到火车站

办理退票的旅客有逐渐增多的趋
势，铁路部门在上海站售票处 "

楼增设退票专处，开设 (个退票
专窗，营业时间为 !+)),#&+))，其
余时间仍在售票处 #楼办理。
近日窗口退票和网络退票的

日均数量在 !)))张左右。一般来
说，春运车票的退票量总是比平
时高，例如 ")#-年春运期间日均
退票量是日常退票量的 -倍。今
年，火车票预售期首次拉长至 ')

天，给旅客带来方便的同时也带
来行程不能确定的困扰，退票自
然增多；尤其“提前 #*天及以上
退票免收退票费”的新规一出，部
分旅客更是重复买票，然后等行
程确定后再免费退掉多余车票。

铁路部门表示，一般提前 #*

天退票，车票“回笼”销售的时间
是比较充裕的，但如果是提前一
两天退票，就有可能给本就紧张
的春运资源带来浪费。也因此，铁
路部门重申退票规定：提前 #*天
及以上退票免收退票费；提前 (.

小时至 #*天内退票，支付 */的
退票费；提前 (.小时至 "(小时
退票，支付 #)/的退票费；在 "(

小时之内退票，支付 ")/的退票
费。同时，旅客改签后乘车日期在
春运期间的车票，如果再退票，统
一收 ")/的退票费。

在此需要提醒旅客的是，网
购车票在未取出车票的情况下，
一直到开车前两小时以上，都可
以在 #"-)'网站上办理退票、改
签手续，但如果车票已经取出再
要退票，就只能去窗口办理。另一
方面，大量退票的产生，也给尚未
买到春运车票的旅客提供了“机
会”，这部分旅客可以不时到网站
上“刷刷票”，说不定可以成功“捡
漏”“回笼票”。

! ! ! !临近春节，食用油迎来消费高
峰，号称“年货必备”的家用榨油机，
以及“手工炼制”的农家自榨花生
油、菜籽油在网上热销。这些因为
“无添加”“纯天然”而获得消费者青
睐的产品，真的是安全的食用油吗？
业内专家表示，无论是农家自榨还
是家用榨油机生产的油品，全是未
经过后期处理的毛油，这种未经精
炼的初级油杂质多，易氧化变质，还
可能残留黄曲霉素等有害物质。
“山东农家自榨花生油”“农家

古法压榨菜籽油”“纯手工压榨绿色
食用油”……出于对“纯天然食品”
的向往，这些使用小作坊土法压榨
的散装花生油、菜籽油近期受到消
费者欢迎。记者昨天在淘宝网上以
“农家自榨油”为关键词搜索，发现
上百款产品，其中销量最高的一家
一个月里卖出 ()多件产品。
“我家 &)多岁的奶奶一直吃自

家榨的花生油，没有任何添加，每一

道工序都是古法压榨，先把花生米
碾碎，然后蒸 *分钟左右，再在大铁
锅里炒到金黄油亮，再进榨油机里
压榨，压出来的油自然静置半个月
就上市销售了。”一名山东卖家告诉
记者，这些步骤都是老一辈传下来
的，整个过程不添加任何化学品。
此外，家用榨油机也是热门的

小家电。记者在淘宝上共搜索到近
*)))件产品，涉及几十个品牌，价
格从 '))多元到 -)))多元不等，最
高月销售记录达到 .')件。“告别地
沟油”“不添加任何防腐剂”是最常
见的宣传语。
但是这些“自家压榨”的油品真

的安全吗？
记者就此采访海狮油脂公司总

工程师唐萍华。她告诉记者，无论是
小作坊还是家用榨油机，生产出来
的都不是我们在超市里看到的一级
油，而是初加工的毛油。
“消费者可能认为这是明明白

白的消费，自己投入原料，看着油品
被压榨出来。但是从技术角度来说，
这些都是不能直接食用的毛油。”唐
萍华表示，缺乏精炼的毛油含有很
多杂质，有的肉眼能看到，可以通过
沉淀过滤后去除，有的则是油溶性
的胶体物质，比方说磷脂、黄曲霉
素、农药残留等。在工业生产中，可
以通过前期的原料把关、后期的高
温高真空来处理，但这样的技术条
件显然不是小作坊或者家用榨油机
可以做到的。
“曾经有朋友从江西带来野生

油茶籽榨的油，但是在实验室检测
发现，其酸价指标、氧化程度等各项
理化指标都超过国家标准，这种油
吃下去只会有害健康。”唐萍华指
出，仅从生产环境来说，工业生产都
是在密闭管道中进行，而小作坊和
家庭厨房都是敞开式的，因此不建
议消费者购买此类油品或机器。

本报记者 张钰芸
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! ! ! !本报讯（特约通讯员 龙钢 记
者 袁玮）今天上午，位于东余杭路、
存在 ")多年的 -))余平方米的两
间占路违法建筑，经过虹口区提篮
桥街道城管队员的努力，终于被拆
除，这也是该区今年违建的第一拆。

虹口区有关部门负责人表示：今年
将继续加大拆违力度，在拆除存量
违建的同时，制止新的违建出现。
记者从拆违现场了解到，东余

杭路 #-'#号这两间违法建筑从上
世纪 &)年代起开始搭建，逐渐扩大

到占路的地步，违法建筑还被辟为
多间棋牌室，周边部分居民纷纷仿
效违搭。记者看到，由于违法搭建，
原本宽敞的东余杭路（保定路!大

连路）到此开始变窄，机动车无法正
常通行，甚至非机动车有时也得下

车推行。为了使东余杭路这一路段
能早日畅通，去年底，虹口区提篮桥
街道加大对这一路段违法建筑的整
治拆除力度，已先后拆除数百平方
米的违法建筑，为东余杭路（保定
路!大连路）早日畅通奠定基础。

提篮桥街道城管部门负责人韩
阳表示，在去年拆除各类违法建筑
!#))多平方米的基础上，近期将拆
除位于平凉路 (-号的两层违法建
筑和保定路 *")弄违法建筑，保持
对违法建筑的打压和拆除力度。

虹口区在东余杭路打响今年拆违第一枪

违法建筑占路!"多年上午被拆

业内专家!未经精炼的毛油杂质多食用有风险

!纯天然"自榨油网上热销

! ! ! !高中生如何为创新打下基础，
如何为实现“中国创造”的梦想努
力？上海市大同中学日前请来“抓斗
大王”、全国劳动模范、市政府参事、
上海国际港务集团教授级高级工程
师包起帆做客该校“大家讲坛”畅谈
创新之道。“高中阶段不一定要有多
少成果，但学校应该能够激发学生
的好奇心。”包起帆说。
从一名码头装卸工成长为大集

团公司的当家人，从一名只有初中

二年级文化的老三届成长为教授级
高工，从一名平凡的工人成长为全
国“双百”人物，包起帆及其同事先
后完成 #-)多项技术创新项目，授
权 (.项国家和国际专利。
包起帆建议，学生在职业选择

时要以自己的兴趣、特长为第一考
虑因素。制造业是中国的核心产业，
希望有更多的学生选择与此关联较
大的专业。有老师提问：“如何帮助、
评价学生的创新能力？”包起帆表

示，高中阶段若能有发明成果是很
好，但无需一定要有多少成果，学校
应给学生一个激发好奇心、了解国
际创新前沿资讯的舞台，让学生对
新生事物有质疑、追求，从而产生创
新欲望。包起帆鼓励同学们，要改变
中国人只能当“打工族”的偏见，必
须依靠创新。随着中国人的创新成
果不断地走向世界，“中国制造”到
“中国创造”的梦想终将实现。

包起帆曾亲眼目睹工人命丧木

材装卸，深感痛心，因此他致力于发
明安全性更高的抓斗。对此，高二
（#)）班殷毓同学深有感触：“做人的
成功是创新成功之源，对于别人小
小的贡献或许将会是创新道路上的
一大步。”
包起帆团队建设的上海罗泾散

杂货码头实现一条岸线同时供公共
码头、钢厂和电厂灰场共用的方案，
在世界上首次实现公共码头与大型
钢铁企业间无缝隙物流配送新模
式。“创新就是做别人没有做过的
事；爱国更不是空谈，而是做实实在
在的事。”高二（.）班俞稼穑同学被
包起帆的坚持与爱国心所感动。

本报记者 陆梓华

高中阶段好奇心比成果更重要

铁路日均退票
达7000张左右

! ! ! !受春运规律"预
售期拉长" 退票新规
等因素影响

上海新增#例人感染
$%&'病毒确诊病例

中国首个智能终端
安全产业联盟成立

新四军老战士慰问
!南京路上好八连"

%!名边防武警战士
喜获职业资格证书

#抓斗大王$包起帆做客大同中学畅谈创新之道

! ! ! !每次逢年过节，
消除安全隐患最为
重要。
昨天，在杨浦区

的政化路上，电力工
人正在沿线巡检架空
线，并将一些“蜘蛛
网”乱线清理顺畅，彻
底消除安全隐患，确
保周边居住小区的居
民平安，过一个欢乐
祥和年。

杨建正

摄影报道

架空线
!体检"


